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Compte rendu – Réunion de lancement du Plan de paysage l’Arbre et la Vallée  

07/06/22 – PRISSAC 

 

Présents : 

Avril Sabine (élue Saint-Hilaire-sur-Benaize) ; Auger Anne (CDC MOVA) ; Baligand Marion (CPIE 

Brenne Berry) ; Berthon Pascal (élu Lignac) ; Blouin Claire (DDT36) ; Chiappero Dany (PNR Brenne) ; 

Burgaud-Tocchet Hélène (DDT 36) ; Chamfly Véronique (élue LIGNAC) ; Dézécot Gilles (Indre 

Nature)  ; Garnero Benoît (A Ciel Ouvert) ; Gourlay Philippe (maire ROUSSINE) ; Huguet Amandine 

(PNR Brenne) ; Lacou Lydie (Conseil départemental) ; Lecouillard Corentin (PNR Brenne ) ; Laroche 

Laurent (président PNR Brenne, maire Bélâbre) ; Laubie Claire (A Ciel Ouvert) ; Martin Ingrid (PNR 

Brenne) ; Panossian Delphine (CPIE Brenne Berry ) ; Reydellet Bertrand (DGS MOVA) ; Tallier Lucie 

(Chambre d’agriculture 36) ; Teste de Sagey Caroline (DREAL CVL) ; Touzet Gilles (maire Prissac) ; 

Tretaud Noëlie (CDC MOVA) ; Warter Aude (PNR Brenne) 

Excusés :  

CAUE 36 ; Demiot Philippe (Chambre d’Agriculture de l’Indre) ; Launay Vincent (technicien CDC 

MOVA) ; Moreaux Matthieu  (Président MOVA et maire de CHAILLAC) ; Nevière Alain (Elu BELABRE) ; 

Patrigeon Daniel (Elu BONNEUIL) ; Kressman Alexandre (technicien CDC MOVA). 

 

Mot d’introduction par le Président du Parc de la Brenne, Laurent Laroche. 

Remerciement aux élus, habitants et partenaires pour leur présence. Rappel du contexte du projet 
du Plan de paysage, particulièrement pertinent dans le cadre du PLUi en cours et de la révision de la 
charte du Parc. Le Parc a été lauréat à l’appel à projet du Ministère de la Transition écologique Plan 
de paysage en 2021. Ce projet nommé « L’arbre et la vallée. Paysans et habitants, pour un avenir 
commun » soulève beaucoup d’attentes et d’enjeux pour le territoire. Il est salué nationalement, et 
le Parc a l’occasion d’accueillir un séminaire national Plan de paysage organisé par le Ministère et la 
Fédération des PNR du 08 au 09 juin. 
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1/ Présentation générale du contexte Plan de paysage 

Cf Support de présentation 
 

2/ Méthode et planning, A Ciel Ouvert 

Cf Support de présentation  

Synthèse des échanges issus de la présentation :  

 [Bertrand Reydellet] – Calendrier PLUi : les OAP devraient à priori être travaillées au printemps 2023 
 
[A Ciel Ouvert] – Cela va concorder, le timing était similaire pour le Plan de paysage et le PLUi 
Brenne-Val de Creuse. Les OAP seront travaillées au fil de l’eau. Les phases du Plan de paysage sont 
établies mais pas figées, la démarche s’entrecroise dans ce travail qui va avoir lieu ; 
 
[Berthon Pascal] – La problématique des terrains privés est forte dans notre territoire. Comment 

mener des projets en considérant cet enjeu ? 

[A Ciel Ouvert]  – Oui c’est un gros enjeu, il faut se baser sur les réseaux locaux pour convaincre : le 
Parc, Indre Nature, CPIE, Chambre d’agriculture. C’est un grand travail de sensibilisation à mener. Un 
autre enjeu est la mobilisation des acteurs, pas toujours évidente. 
Les territoires ruraux peuvent parfois rester figés, mais d’autres peuvent aussi évoluer très vite. 
 
[Gilles Touzet] – Pour l’arbre au niveau de la loi, il n’y a aucune protection ! 
 
[Berthon Pascal] – Aussi la problématique des fermes d’élevage non reprises, qui partent à 

l’agrandissement. 

Le problème des énergies a aussi été soulevé par de nombreux participants : le photovoltaïque au 

sol, sur les hangars. L’impact dans le paysage inquiète l’assemblée. La thématique des énergies 

renouvelables est donc forte sur le territoire, et pourra être traitée dans le Plan de paysage. 

 

 
3/ Etude phyto-historique du chêne pédonculé, A comme Arbre 

Cf Support de présentation  

Synthèse des échanges issus de la présentation :  

[Philipe Gourlay] – Avec le réchauffement climatique global, la vie à long terme des chênes 

pédonculés pose grandement question ! 

[A comme Arbre] – Il est toujours nécessaire de se référer au cas par cas pour les arbres : les plus 
vieux chênes ne sont pas toujours les plus résistants par exemple. Des arbres plus jeunes dans une 
haie peuvent être plus résistants. La question du contexte est primordiale. Dans tous les cas, le chêne 
pédonculé a déjà montré des capacités de résistance. 
 



3 
 

 [Gilles Dézécot, Indre Nature]  – Allez-vous étudier le sol, le sous-sol, les mycorhizes, la présence de 
l’eau ? 
 
[A comme Arbre] – Le sous-sol sera étudié oui, mais pas d’outils pour étudier les mycorhizes.  
 

[A Ciel Ouvert] – Nous avons aussi vu dans le bocage du châtaigner, notamment vers Chaillac, la 
Châtre l’Anglin.   

 
[Philipe Gourlay] – Le châtaigner était effectivement utilisé auparavant dans les taillis pour des 
piquets de clôture. Moins d’usages aujourd’hui.  

 

[A Ciel Ouvert] – Les chênes sont attaqués par des maladies sur le territoire, nous avons vu des 
chenilles processionnaires. 

 
[Philipe Gourlay]  –  Pourra-t-on dans l’étude estimer l’espérance de vie des chênes ? 

[A comme Arbre] – Non, car une étude avec visibilité à 3 ans est la plus adéquate. L’arbre peut 

réussir ou non à être résilient (exemple des descentes de cimes), c’est très variable en fonction du 

contexte.  

[Gilles Touzet]  –  On voit peu de jeunes chênes dans le paysage. 

[Véronique Chamfly]  –  On en voit pourtant des jeunes au bord des routes… Mais ils semblent 

malmenés ! 

[Dany Chiaperro]  –  Un projet de plan de gestion de bords de route est mené, mais c’est un travail de 

longue haleine. Il y a tout un volet entretien durable de la haie qui est primordial. 

 Avec une filière de développement de bois durable de haie, l’arbre retrouverait sa place dans les 

exploitations. 

[A Ciel Ouvert] – Selon une étude de SOLAGRO, une prairie bocagère présente 2 à 3 degrés de moins 
qu’une prairie avec à peine quelques arbres.    
 

4/ Terrain : parcelles adjacente au musée du machinisme agricole 
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Une partie des participants a pu ensuite se rendre sur les parcelles adjacentes au musée du 

machinisme agricole. Il y a pu être évoqué l’idée d’un pôle expérimental pour une agriculture 

résiliente : pépinière végétal local, chanvre, espaces test,… Au cours du Plan de paysage, les 

réflexions pourront s’approfondir sur cette action, et notamment par le biais de la pépinière végétal 

local.  

 

5/ Suites du plan de paysage 

- Des entretiens seront réalisés avec chacune des 17 communes de la MOVA par Benoît 

Garnero et Claire Laubie (A Ciel Ouvert) lors de deux sessions, mi-juillet et mi-septembre (18, 

19 et 20 juillet et la semaine du 19 au 24 septembre) 

- Prochain COPIL partage et validation d’éléments de diagnostic et de quelques enjeux ciblés, 

octobre/novembre 2022 

- A cette même occasion en octobre/novembre : atelier de concertation / esquisse de la 

stratégie du Plan de paysage 

- Des animations seront menées par le CPIE Brenne Berry à partir de début d’année 2023, et 

pourront être présentées au prochain COPIL 


